

Cómo se hizo extensiva la noción de Mesoamérica (desde la primera mitad del siglo XVI) a las culturas indígenas del siglo XX: *dramatis personae*

La Wenner-Gren Foundation for Anthropological Research, con el apoyo del Viking Fund, congregó a la mayoría de los especialistas en el campo de la etnología de América Media —provenientes principalmente de instituciones de Estados Unidos, México y Guatemala—, con el fin de buscaran desarrollar y unificar su comprensión de las culturas contemporáneas, a través de la discusión y la crítica mutua, intercambiando impresiones de manera directa. El seminario tuvo lugar en Nueva York durante la semana (del 28 de agosto al 3 de septiembre de 1949). Allí se reconoció que la Mesoamérica de Kirchhoff, como parte de la América Media, era ya moneda corriente y parte del vocabulario científico. Las conclusiones del seminario se presentaron en el XXIX Congreso Internacional de Americanistas. Según Tax (1968 [1952]: 11-13), los participantes en la discusión fueron: Ralph Beals, de la Universidad de California, con trabajo de campo entre yaquis-mayos de Sonora, mixes de Oaxaca y tarascos de la montaña de Michoacán; Fernando Cámara Barbachano, de la Universidad de Puerto Rico, con trabajo de campo desarrollado con tzeltales y tzotziles de Chiapas, Chacaltianguis y Tuxtilla, en Veracruz, y comunidades andinas de Perú; Julio de la Fuente, del Museo Nacional de México, con una amplia investigación entre los zapotecos de la montaña y el valle de Oaxaca, los otomíes de Hidalgo, los huastecos de Veracruz y los quechua de Perú; John P. Gillin, de la Universidad de Carolina del Norte, con trabajo de campo en San Luis Jilotepeque (pokomán), en el oriente de Guatemala, caribes de la Guayana Británica, comunidades indias y no indias de los Andes; Antonio Goubaud Carrera, embajador de Guatemala en Estados Unidos y exdirector del Instituto Nacional Indigenista de Guatemala, con investigaciones entre los kekchi de San Juan Chamelco, Alta Verapaz, y otras comunidades guatemaltecas; Calixta Guiteras Holmes, Museo Nacional de México, con trabajo entre los grupos tzeltales y tzotziles de Chiapas, huastecos y nahuas del norte de Veracruz; Wigberto Jiménez Moreno, del Museo Nacional de México, con trabajo de campo en México; Bernice Kaplan, de Detroit, Michigan, con trabajo de campo en Paracho,

Michoacán; Isabel Kelly, del Instituto Smithsonian, investigadora de los totonacos de las tierras bajas del área de Papantla, Veracruz; Paul Kirchhoff, de la Universidad de Washington, cuyo interés de estudio era la América Media antigua; Gertrude Prokosch Kurath, de la Michigan Folklore Society, con investigaciones en México; Dorothy Louise Kyte, de la Universidad de Columbia, con trabajo de campo en antropología física en México; Donald Marshall, del Museo Peabody; J. Alden Mason, de la Universidad de Pennsylvania, con trabajo entre tepecanos y tepehuanes de la sierra Madre Occidental; Benjamin D. y Louis Paul, de la Universidad de Harvard, con estudios en San Pedro la Laguna, Guatemala; Daniel F. Rubín de la Borbolla, director del Museo Nacional de México, con trabajo de campo en México; Doris Z. Stone, de Costa Rica, con estudios sobre los guaymíes del norte de Panamá, y sobre las tribus talamanca, boruca, guatuso y chorotega de Costa Rica, lenca, payo y suma de Honduras, y matagalpa de Nicaragua; Sol Tax, de la Universidad de Chicago, con trabajo de campo en Chichicastenango y Panajachel, tierras altas centro occidentales de Guatemala, y en Zinacantán, Chiapas; Franz Termer, del Museum für Volkerkunde, de Hamburgo, con trabajos en Guatemala, México, Honduras y El Salvador; Frances Toor, de México, con trabajo de campo en este país y Perú; Melvin M. Tumin, de la Universidad de Princeton, estudioso de los pokomanos de San Luis Jilotepeque, en Guatemala oriental; Alfonso Villa Rojas, de la Comisión del Papaloapan, con trabajo de campo en Quintana Roo, en Yucatán y entre los tzeltales de Chiapas; Charles Wagley, de la Universidad de Columbia, con trabajo de campo en Guatemala noroccidental (Santiago Chimaltenango) y en Brasil; Mark Hanna Watkins, de la Universidad de Howard, que trabaja entre los cakchiquel de Guatemala; Charles Wisdom, de la Universidad de Connecticut, conocedor de los chortí del oriente de Guatemala. Otros participantes fueron: George M. Foster, Arden R. King, Gabriel Lasker, June Helm Macneish, Robert Redfield y Nathan L. Whetten.